

Große Bürgerbefragung zur Entwicklung der Stadt Wernigerode

Globalisierung, Demografischer Wandel, Klimawandel, Digitalisierung – die Herausforderungen für eine Stadt sind vielfältig. Gut, wenn man sich rechtzeitig auf den Weg macht, um die Weichen für die Zukunft vorausschauend, umsichtig, nachhaltig und einvernehmlich zu stellen. Aus diesem Grund hat sich die Stadt Wernigerode das Ziel gesetzt, eine Gesamtstrategie für ein nachhaltiges Wernigerode zu entwickeln. Unterstützt wird sie dabei von der Bertelsmann Stiftung. Nachdem Verwaltung und Stadtrat einen Leitbildentwurf erarbeitet haben sind nun die Bürger gefragt. Welche Handlungsfelder sind ihnen besonders wichtig? Mit welchen Bereichen der Stadtentwicklung sind sie zufrieden, mit welchen eher nicht? Welchen Themen also sollte man sich insbesondere widmen?

Um die Meinung möglichst vieler Bürger einholen zu können arbeitet die Stadtverwaltung mit der Hochschule Harz zusammen. In einem semesterübergreifenden Projekt haben Studenten des Fachbereichs Verwaltungswissenschaften unter Leitung von Frau Prof. Dr. Birgit Apfelbaum und Prof. Dr. Jens Weiß ein umfangreiches Beteiligungskonzept entwickelt. In den nächsten drei Wochen, vom 23. Mai bis 14. Juni, werden die Wernigeröder Bürger auf verschiedenen Wegen befragt.

Online, per Fragebogen und Interview

Um möglichst viele Menschen zu erreichen, gibt es verschiedene Möglichkeiten an der Befragung teilzunehmen. Zum einen sind die Wernigeröder aufgerufen einen Online-Fragebogen auszufüllen. Über die Seite www.wernigerode.de (ab Montag, 23.05.16 online) kann man in etwa 10 Minuten insgesamt 21 Fragen beantworten. Selbstverständlich ist es eine anonyme Befragung. Wer jedoch seine Emailadresse angibt kann an einer Verlosung teilnehmen. Zu gewinnen gibt es beispielsweise Jahreskarten für den Bürgerpark, Eintrittskarten für das MDR Harz Open Air, das Schwimmbad, den Hasseröder Ferienpark, das Museum für Luft- und Raumfahrt oder eine Harzcard.

Des Weiteren ist es möglich einen Papierfragebogen auszufüllen. Die Fragebögen sind erhältlich in der Bürgerinfo am Nicolaiplatz, in der Tourist-Information am Marktplatz, im Neuen Rathaus in der Schlachthofstraße 6, in der Stadtbibliothek am Klint 10, im Familien- und Seniorenhaus in der Steingrube 8, im Frauenzentrum in der Breiten Straße 84 oder im Energieberatungszentrum der Stadtwerke, Breite Straße 8. Dort können sie auch wieder abgegeben werden. Über das Amtsblatt der Stadt geht der Fragebogen an jeden Haushalt. Dieser kann per Post zugeschickt oder aber an den genannten Stellen abgegeben werden.

Darüber hinaus führen die Studenten Interviews mit Wernigerödern durch. So beispielsweise am 26. Mai auf dem Nicolaiplatz von 10:00 bis 14:00 Uhr, am 1. Juni im Bürgerpark zum Firmenlauf und am 3. Juni zum Kindertag im Bürgerpark.

Zeitgleich werden 30 sog. Stakeholder interviewt. Stakeholder sind Interessenvertreter für bestimmte Bereiche. Ausgewählt wurden Menschen aus sozialen und kulturellen Bereichen, aus dem Naturschutz, der Wirtschaft und anderen Bereichen.

Vorbereitung auf die Zukunftskonferenz im November

Die Befragung dient dazu herauszufinden, welche Themen den Wernigerödern besonders wichtig sind. „Die Antworten der Wernigeröder sollen uns helfen strategische Ziele festzulegen für die Zukunft unserer Stadt. Diese Ziele bieten uns Leitlinien um Schwerpunkte zu setzen beispielsweise in den Haushaltsdiskussionen“, so Oberbürgermeister Peter Gaffert. „Die Themenfelder, welche die Bürger für besonders wichtig halten, mit deren Entwicklung sie aber nicht zufrieden sind, diesen Themen sollten wir uns verstärkt widmen. In diesen Bereichen sollten wir auch verstärkt Kooperationen eingehen mit Institutionen, mit Vereinen und Initiativen. Denn nur gemeinsam werden wir den Herausforderungen einer nachhaltigen Entwicklung der Stadt begegnen können. Nur gemeinsam können wir dafür sorgen, dass unsere schöne Stadt so lebenswert bleibt wie sie ist.“, so das Stadtoberhaupt weiter.

Die strategischen Ziele sollen auf einer großen öffentlichen Zukunftskonferenz im November erarbeitet werden. Der genaue Termin wird demnächst bekannt gegeben. Schon jetzt sind alle Wernigeröder eingeladen an der Konferenz teilzunehmen.

BU: Bereiten sich vor auf die Bürgerbefragung: Prof. Dr. Birgit Apfelbaum (Hochschule Harz) und Katrin Anders, Leiterin des Büro Oberbürgermeister. © Petra Bothe